

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia  
EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Capital un mes. 1 peseta  
Fuera trimestre. 4  
Número suelto 5 céntimos

Miércoles 8 de Enero de 1913

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 8946

## EL SEÑOR Don Heraclio del Rio Blanco

falleció en Villodrigo el día 2 de Enero de 1913 a los 82 años de edad

después de recibir los Auxilios Espirituales

D. E. P.

Sus desconsolados hijos D. Darío y Clemente del Rio; hijos políticos D. Benigno Pereda, doña Petra Tejedor y doña Victoriana Rivero; nietos y demás familia.

Ruegan a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

## Sello instantáneo YER

Cura en 5 minutos el Dolor de Cabeza, en todas partes del Mundo, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y Dientes, Dolores Reumáticos, etc.

Sólo cuesta un real

Pídsese en todas las Farmacias DE VENTA: Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de la Viuda de Escudero, y Op.

Depositarlos en España, Pérez Martín y C<sup>a</sup>, Madrid.



## A. EIROA (Optico)

Posee un completo surtido en Cajas de Matemáticas para dibujo, Gemelos para teatro y campo, Barómetros, Termómetros, Microscopios, Brújulas, Lupas y otros artículos de Óptica.

En Joyas de oro y plata variado surtido en novedades propias para regalo.

Se hacen composuras en Optica y Platería.

## DOCTOR ARTURO BUSTAMANTE

Ex-Médico de la Beneficencia provincial de León y de la municipal de Madrid, por oposición, ex-alumno de las Clínicas de París.

Especialidad en enfermedades del aparato digestivo, pulmones y corazón.

LABORATORIO DE INVESTIGACION CLINICA

CONSULTA DE DOS A CUATRO

D. Sancho, 11, 1.º

## Lámparas de filamento-trefilado

nueva marca completamente irrompible a DOS pesetas. De venta en la ELECTRA PALENTINA de Fernando Galindo, Mayor principal, 53.

## AUTOMÓVIL

superior, cerrado, marca

Delonay Belloille

muy barato se venden en el garage y taller de carruajes EL MODERNO

José del Muro, PALENCIA

## Bodega Monge

Durante todo el mes de Enero se vende en este establecimiento a tres pesetas el cantar de vino de 16 litros.

## Sociedad Eléctrica Palentina

Con arreglo al artículo 29 de los Estatutos de esta Sociedad se convoca a los señores Accionistas a la Junta general ordinaria que se celebrará en el domicilio social el día 15 del corriente a las cuatro y media de la tarde con objeto de aprobar las cuentas y balances del ejercicio anterior.

De conformidad con el artículo 33 podrán asistir a la misma los poseedores por lo menos de diez acciones de la nueva emisión al portador.

Palencia 5 de Enero de 1913.—El Secretario, Ruperto Espejel.

## EL AÑO METEOROLOGICO-1912-

Hace unos cuantos años que acostumbramos a publicar una reseña sucinta del carácter meteorológico del año en lo que se refiere al fenómeno de mayor influencia en esta región que es el de la lluvia y cada uno que trascurre se nota más la disparidad pasando sin gradaciones de un extremo a otro.

Los años 1910 y 1911 fueron de lluvias muy abundantes, el 1.º de cosecha muy abundante y el segundo muy mermada por haber llovido en el primero en época apropiada para la vejetación de los cereales y en el 2.º o sea en el 11 cuando aquella estaba paralizada a causa de la temperatura, en pleno invierno. Este año, hasta ahora, el temor es de que la lluvia sea insuficiente. Un año tras otro venimos aconsejando a los agricultores que vivan prevenidos para contrarrestar los terribles efectos de la sequía con las labores oportunas y los cultivos, las primeras para conservar la humedad en la tierra y los segundos para ampliar la zona dedicada a la vid, arbustos y árboles que resisten mucho más que los cultivos anuales, porque las raíces de los primeros profundizan mucho más y por consecuencia se desmenuven en capas más frescas.

Los gradeos continuos en las tierras después de las lluvias es el medio más económico de defender la tierra de una evaporación rápida.

Después de una pequeña digresión veamos las diferencias que ha habido en la lluvia en los cinco años últimos:

Años	Días de lluvia	Lluvia en milímetros
1908	64	239.3
1909	83	424.7
1910	88	605.7
1911	102	460.0
1912	73	341.4

En este año de 1912 los meses de mayor lluvia fueron los de Febrero y Julio ó sea el comienzo y ya terminada la vejetación de los cereales.

Para hacer resaltar más la diferencia en estos dos años últimos, bastará saber que en los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre de 1911, se anotaron 46 días de lluvia en los que cayeron 247.7 milímetros y en los mismos meses del 1912 tan solo se han anotado 7 días de lluvia con solos 34.8 milímetros. ¡Qué extraño es que los agricultores estén alarmados temiendo por las siembras hechas y sin poder preparar el terreno para las de primavera! En este tiempo no cabe hacer nada más que esperar la lluvia porque cualquier operación que se ejecutase en las tierras sembradas pudiera ser contraproducente. Hay que tener fé y esperar.

La evaporación ha sido menor este año pasado, que fué solo de 1784 milímetros lo que se explica perfectamente porque puede decirse que no hubo verano.

Las heladas fueron también menores por la mucha lluvia en Otoño é Invierno pero no fué obstáculo para que se retrasaran en la primavera porque la última fué en 25 de Mayo y la primera de Otoño, que hizo gran daño al viñedo en 6 de Octubre. La madera de este no agostó bien y la uva, por falta de calor en verano, no maduró, dió caldos endebles de escasa graduación alcohólica y teniendo en cuenta los procedimientos primitivos y rutinarios que aquí se emplean sospechamos que si la primavera y verano vienen cálidos, habría que tirar al arroyo muchos de estos vinos por impotables.

Quedan reseñados los caracteres meteorológicos más salientes del año fenecido, y lo que hay que desear es que ya que terminó mal, comience bien este en que estamos y continúe mejor.

Palencia Enero 1913.  
JOSÉ CASCON

## CHARTA DE MADRID

7 Enero

Sr. Director: Con ocasión de la retirada del señor Maura de la vida política, nuevamente estamos dando en el extranjero un triste espectáculo. Se ha resucitado la villana leyenda de que somos un país inquisitorial y se dice ahora que el pueblo arrolla a los políticos sanguinarios bajo cuya férula merecimos el dictado de la España negra.

Lo verdaderamente triste del caso es que esa leyenda verdadera patria inventada por nuestro desdoro mas allá de las fronteras ha sido forjada por españoles.

Como lo sentimos hemos de decirlo claramente. Los autores de ese antipatriótico infundio, digno de la condenación energética de todo buen patriota, no son otros que los elementos antidinásticos de la izquierda, que convencidos que ya con movimientos populares armados no es factible derrocar el régimen y de que para cambiar están privados de la única fuerza que puesta a su servicio podía darles el triunfo, la del brazo armado de la Patria, han inventado esta manera de hacer política revolucionaria y sin reparar en los medios la han puesto en práctica olvidando elementales deberes de españoles, cuyo cumplimiento a nadie es dado legítimamente excusar.

Ante la opinión extranjera se está hinchando nuevamente el perro de la leyenda trágica de que se rodeó el partido conservador y especialmente a la figura altísima de su jefe don Antonio Maura. Ese Maura tan injustamente tratado que tantas veces fué tildado de asesino y que se caricaturizó con ensañamiento fiero pintándole en la mano la cabeza sangrante de Ferrer; Guardia de quien siendo un hombre vulgar, de vida no del todo diáfana se hizo una bandera de combate.

Desgraciadamente la leyenda que forjaron los elementos mentados ya ha tenido avivadores en el partido liberal monárquico, que falto de jefe, de programa y de cohesión ha utilizado esta arma política en la oposición para escalar el poder y en él para no dejarse arrebatar el mando.

Esta vesánica conducta ha llegado a ciertas alturas en las que se precisa de una manera exquisita ecuanimidad y de un tacto sin límites. Concebido absurdo más grande que el representado por el hecho de que todo un señor ministro de Estado hablando con los periodistas a raíz de la retirada de Maura, hiciera alusión a la lápida colocada en la plaza de la Villa en Bruselas, en la cual se lee esta ofensiva inscripción escarnekedora de nuestro prestigio ante el extranjero? «Los españoles del siglo XX, fusilaron a Ferrer». Hacer tales alusiones de patente, de tal exquisita discreción, de tan altas dotes de diplomacia que en un país donde reinara el sentido común algo más que el nuestro, deberían ir acompañadas de la pérdida, ipso facto de la cartera ministerial. Pero aquí es ministro de Estado un hombre de esta discreción y seguimos tan frescos! Como vemos impávidos tantos otros absurdos que en cualquiera parte menos en España escandalizarían a los menos escrupulosos.

El resultado, es que en política, esto va teniendo todas las trazas de ser un gran manicomio. A ver sino como los explicais que al mismo tiempo que se acusa por muchos de reaccionario a Maura, haya quien tenga esta opuesta opinión: Maura es un hombre radical, liberalismo, que desvió los cauces por donde Cánovas llevaba al partido conservador. Ha sido fiel a la convicción que expresara en su frase. Hay que hacer la revolución desde arriba, y logró cambiar los papeles de los partidos turnantes dinásticos al extremo de no incurrir en vana jactancia cuando dijo: La libertad se ha hecho conservadora.

El sabido adagio latino viene aquí que ni pintado a trasladarnos a la realidad. En el medio consiste la virtud y aquí en el medio está la verdad. Maura ha sido un gobernante, nada retrogrado como lo prueba su defensa del régimen autonómico en Cuba, la ley de huelgas de verdadero espíritu liberal, la de accidentes del trabajo, la de descanso y otras. Ha sido como buen conservador un mantenedor decidido del orden y del imperio de las leyes. Nunca un déspota ni un tirano.

La leyenda que en el extranjero circula como un valor efectivo es insensata y del pecado de lesa Patria, cometido por quienes la lanzaron, la dieron calor y la mantienen, no se redimirán nunca esos hombres que por un egoísmo de bandera no pararon mientes en que a título de españoles, debían a

España mas acendrados amor y respeto.

Como gustamos de no incurrir nunca en injusticias que por no quererlas para nosotros, para nadie deseamos tampoco, hemos de decir en testimonio de imparcialidad lo que *El Liberal* ha contestado al suelto de un periódico de la derecha de que nos hicimos eco, si bien manifestando que no podíamos creer cierta la especie que en él se lanzaba.

Con indignación protesta el colega de la ofensa que considera se le ha inferido en cuya protesta le hemos de acompañar nosotros cayendo por su base las deducciones que hacíamos.

## Por Telegrafo

Primera conferencia Madrid, 8

No había combinación Ha dicho el Conde de Romanones que la combinación de Gubernadores de que se viene hablando, no se hará por ahora, aplazándose para más adelante.

## La rendición de Andrinópolis

Un despacho de Sofía dice que en vista de la situación en que se encuentra la población de Andrinópolis, se ha pedido por el general que manda esta plaza, se reúna una comisión de turcos y búlgaros que propongan el modo de continuar las guarniciones, creyéndose que esta petición constituye los preliminares de la rendición de la ciudad.

## De Portugal

Un telegrama de Lisboa da cuenta de la conferencia que Alfonso da Costa ha celebrado con Arriaga, aceptando el primero la forma de constituir un nuevo gabinete con elementos republicanos menos heterogéneos que los que forman el actual Gobierno.

## La reunión de los conservadores

Reina gran expectación por conocer el resultado de la reunión que celebrarán esta tarde los senadores y diputados conservadores.

No falta quien indica que será considerado el Sr. Maura como jefe honorario del partido por estar desechada en absoluto la idea de que aquel vuelva a la política activa.

Se cree que a la reunión asistirán más de doscientos senadores y diputados.

## Los toreros en Gobernación

Han visitado al Sr. Alba los diestros «Bombita», Pastor y R-gate-rin, para interesarle el cumplimiento de la Real orden acerca de las condiciones que deben reunir las enfermerías de las plazas de toros.

El ministro ofreció atender la petición, saliendo los diestros muy satisfechos de la entrevista.

## Conferencia sobre Marruecos

El coronel Sr. Fernández Silvestre ha celebrado una extensa conferencia con el ministro de Estado señor Navarrotreverter, a quien expresó lo muy entusiasmado que

se encuentra de Larache, cuyo aspecto es el de una población europea.

En cuanto al aspecto comercial, expuso su gran importancia e indicó que a pesar de los peligros que ofrece aquella barra, se recaudan unas 26.000 pesetas mensuales por derechos de aduana de las mercancías que allí llegan.

El verdadero cariño que los indígenas profesan a los españoles, hace confiar que nunca podrá ocurrir nada desagradable.

El Sr. Fernandez Silvestre, al hablar de las plazas de Arcilla y Alcazarquivir, dijo que siempre predominará el carácter militar, por ser puntos estratégicos de nuestra dominación en aquella zona.

### Información general

#### De la región

##### Salamanca

**Una fiera.**—Ayer fué causa de un gran escándalo en la calle de la Sierpe una mujer llamada Matilde Moreno.

Dicha Matilde pegó a unos chiquillos y como la madre de estos les tratase de defender Matilde se lió con ella y la proporcionó una tunda soberana.

Acudieron unos guardias y Matilde «ni corta ni perezosa» la emprendió también con ellos dándoles el primer susto.

Fué llevada a la Inspección tras no pocos trabajos y cuando salió a la calle, que aún no habían cesado los comentarios, se reprodujo la bronca porque Matilde pegó a otra mujer que salió a la defensa de la madre de los niños, causándole una herida en la región parietal izquierda, de pronóstico reservado.

**En honor de Breton.**—Presidida por el alcalde, hoy se ha celebrado en el Ayuntamiento una reunión de todas las autoridades y presidencias de las sociedades y gremios de la localidad, acordándose enviar al ministro de Instrucción pública un mensaje para que el ilustre don Tomás Breton sea nombrado director del Conservatorio Nacional.

**Un mitin.**—Se dice que en breve llegarán a esta población los señores Lerroux Salillas y A. Bornoz, para celebrar el mitin radical que estaba anunciado para fines de otoño.

#### Castilla la Vieja

##### B Santander

**Un ahogado.** En la mañana de ayer, unos vecinos de Peñacastillo que pasaban junto a la presa del molino que existe en el barrio de Luja, vieron sobre las aguas el cadáver de un hombre.

El cadáver fué sacado a tierra, resultando ser el de Manuel Pablo Torre, de 38 años, soltero y domiciliado en el barrio dicho.

Este individuo hace tiempo que padecía una enfermedad que le produjo una fuerte fiebre y que había trastornado algo sus sentidos.

Se ha comprobado que se suicidó.

##### Burgos

**Una riña.**—Ayer, a las siete y media de la tarde, rieron en una taberna sita en la casa número 42 de la calle de San Cosme, Ventura Rojo y Salvador Martínez.

Este arrojó un porrón sobre su contrario, causándole dos heridas contusas en la región superciliar izquierda, de las que fué curado en la casa de Socorro.

La guardia municipal ha puesto el hecho en conocimiento del juzgado.

#### De exterior

##### Paris

**Horrible accidente.**—Los numerosos paseantes que atravesaban anoche el puente de Asnières, en dicha localidad, oyeron de pronto el ruido de un cuerpo que caía en el río, al que siguió en seguida el ruido de otro cuerpo cayendo también en el Sena. Luego se oyeron unas voces desesperadas, gritando: «¡Socorro!»

Los transeúntes aterrados, se asomaron al parapeto del puente, y, a pesar de la oscuridad, vieron claramente, en medio del río, a un hombre y una mujer que, arrastrados por la corriente, muy violenta en aquel sitio, luchaban desesperadamente contra la muerte.

Los c'amores de espanto de la gente llamaron la atención de un marinero que estaba a bordo de la peniche «Paris», amarrada frente a la isla de los Ravageurs, donde está el cementerio de perros. El marinero saltó rápidamente en un bote, y remando con brío, avanzó hacia la pareja, que luchaba contra la corriente de las agnas.

El marinero logró agarrar a la mujer por el cinturón; pero en el momento en que iba a subir a la barca, el frágil cinturón rompióse, y la mujer cayó de nuevo al río.

Otro marinero que había acudido a ayudar a su compañero en el salvamento logró coger otra vez a la infeliz mujer y colocarla desvanecida, en el fondo de su barca.

El hombre no pudo ser salvado, y se hundió en las aguas con un supremo grito de desesperación.

La mujer fué conducida a una taberna de Asnières; pero todos los esfuerzos para volverla a la vida fueron inútiles, y murió sin pronunciar una palabra.

Después se averiguó lo ocurrido. En compañía de su hijo, un niño de cuatro años, y de su mujer, Marieta Palsalvo, había estado Miguel Médaille comiendo en casa de su cuñado Pardul que habita en Asnières.

Al regresar a Paris ya anochecido marchaban por las orillas del Sena, que, en ese sitio son en forma de cantil.

Créese que entonces la mujer resbaló y cayó al agua. El marido para salvarla, arrojose tras ella. Como ambos acababan de comer, debieron ser víctimas de una congestión.

### Del año 1912

Estudia *La Crónica*, de Madrid, el legado que nos ha dejado a los españoles el año 1912, y de ese estudio entresacamos nosotros algunas curiosas notas:

La situación económica del Estado es bastante grave, y aunque, afortunadamente, los planes del ministro de Hacienda leídos en el Congreso, han sido muy aplaudidos, es seguro que la situación de la Hacienda en el año de 1913 será muy difícil y grave, porque el país se encuentra agobiado por los impuestos que pesan sobre él, y esto constituye un gran peligro para todos.

El patrón oro será satisfactorio y conveniente para los intereses del país, y especialmente para las clases industriales, porque todo el mundo sabe los perjuicios que ocasiona el quebranto del cambio internacional.

También el proyecto presentado por el ministro de Hacienda referente a la capitalización de los haberes pasivos es plausible, puesto que, sin perjudicar a las Clases pasivas, puede resultar beneficioso para el Estado.

La sequía que se produce en Alto Aragón y en otras regiones de España, unida a la pesadumbre de los impuestos que gravan a los agricultores, y a las pocas facilidades que existen para el transporte y exportación de los productos agrícolas constituyen una situación sumamente crítica para la agricultura nacional, a consecuencia de la cual los pueblos españoles se van quedando sin habitantes por el enorme desarrollo que ha alcanzado la emigración, pues ya se sabe que durante un año han emigrado 200.000 personas.

Terminado ya el convenio con Francia sobre los asuntos de Marruecos, aunque existe la idea de ser de consecuencias económicas poco favorables para la Hacienda, en cambio puede resultar beneficioso para la industria nacional, siempre que ésta envíe a Marruecos sus viajantes a fin de que los moros conozcan nuestros productos y los viajantes conozcan, a su vez, las costumbres y necesidades mogrebistas, pues de obrar así, protegidos por el Estado, concediéndoles carácter semioficial, podrá España hacer lo que hace Francia, Bélgica, Italia y Alemania, que importan en Marruecos grandes cantidades de azúcar, harina, pescados, en salazón y otros varios artículos de los que España produce, en condiciones iguales que en dichos países.

El legado que obtiene el año de 1913 es de gran importancia y, naturalmente, la frase vulgar de *un nuevo vida nueva* es perfectamente aplicable al referido año, porque si la vida de España no cambiase, sería ruinosa su existencia.

**Dres. Alvarado y Alvarez**  
Oculistas  
Consulta diaria de 11 a 1. Barriónuevo, 9

### Los trigos en el extranjero

Al comenzar el año nuevo, la perspectiva del mercado mundial en cuanto a cotizaciones se refiere, no presenta modificaciones en las plazas reguladoras del tráfico internacional. Es cierto que las ofertas de trigos nuevos de la Plata y Australia se hacen con más abundancia, pero los vendedores, contra lo que esperaban los países importadores, lejos de cotizar a precios en baja como esperaba la molinería europea, se mantienen muy firmes y no hacen concesiones, por cuyo motivo los negocios no son activos y aquellos que confiaban poder comprar en condiciones ventajosas, se ven chasqueados y, o pagan precios altos, o tienen que renunciar a comprar.

Las evaluaciones optimistas respecto de las cosechas de los principales países exportadores, se ven poco a poco confirmadas. La Argentina contará con un sobrante exportable mayor que el año pasado, y sobre todo de mejor calidad.

Los trigos en su inmensa mayoría, dan el peso de 86 kilos por hectólitro, lo que demuestra una buena granazón. En cuanto a la Australia, la noticias que de allí llegan son buenas igualmente, y contará con una producción por lo menos como el año último.

En frente de estas buenas impresiones hay que colocar las necesidades de Europa que son muy grandes, y por estas diversas circunstancias, el porvenir de los precios es muy discutido, pues mientras hay quien supone que vendrán descensos un tanto importantes, otros por el contrario opinan que ha de dominar la firmeza y que vendrán ocasiones de producirse alza.

Esto en el aspecto general de los mercados mundiales, pues si se especializa habrá países que, como España, por circunstancias nacionales, no solo hay que esperar descensos sino que por el contrario, el alza de este grano está sobre el tapete en la actualidad, y lo estará con mayor intensidad si el conflicto agrícola que ocasiona la sequía, no se resuelve de un modo favorable.

### TEATRO PRINCIPAL

Anoche se despidió la Compañía que en nuestro coliseo ha venido actuando durante la temporada de Pascuas.

La función fué a beneficio de la primera tiple Consuelo Menta.

La sala presentaba un aspecto mucho más animado que en días anteriores, prueba inequívoca de las muchas simpatías que la señora Menta se ha conquistado entre los palentinos.

El programa le formaban «La generala» y «Solico en el mundo».

En «La generala» estuvo la beneficiada tan artista como siempre, recibiendo muchísimos aplausos en premio a su buena labor.

Con ella compartió los aplausos el tenor señor Martínez que estuvo colosal.

En el intermedio de dichas obras el señor Calleja cantó con afinación y gusto el zorrico «El cristo de Lezo» siendo muy aplaudido por el público y a continuación Consuelo Menta cantó admirablemente la romanza de «Gigantes y cabezudos» recibiendo a la terminación una verdadera ovación, justo premio a tan buena artista.

«Solico en el mundo» era estreno en Palencia y es un diálogo de costumbres aragonesas, debido a la pluma de los hermanos Quintero.

Está evidentemente demostrado, que los Quintero son unos excelentes autores que cuentan con el aplauso del público y que tienen su género especial pero a pesar de todo la obra que anoche se estrenó no fué del agrado del público calificándola éste de sosa y aburrida, aunque desde luego bien escrita.

Es cierto que se aplaudió, pero fué a la beneficiada mas no a la obra.

Con esta función terminó la temporada y vaya con Dios la Compañía a la que deseamos grandes triunfos y ruidosos éxitos en todos los teatros en que actúe.

### Lo que se ha de trabajar en Enero

Tomamos de un libro antiguo de agricultura los siguientes consejos:  
«Primeramente en este mes, en luna

menguante, se corta madera para fábricas ó cosas durables, pues cortada así, durará más sin gastarse. Se estercolan los árboles, procurando que el estiércol no toque a las raíces. Pueden hacerse injertos en los árboles tempranos como son rosales, ciruelos, manzanos, nogales, duraznos, albréchigos, almendros y cerezos, advirtiéndose en esto el clima de la tierra si fuere caliente, fría ó templada. Si hiciere buen tiempo se podan las viñas y se harán los secanos si la tierra es delicada y tiene hierbas grandes ó demasiadas raíces y si no ha sido beneficiada en el mes de Octubre, debe darse a las tierras la segunda reja y arado, echando sobre ellas paja de habas, trigo ó cebada. Se cortan los barrales ó barras de los sauces para aderezar los parrales y se hacen carretas de nuevo ó se acomodan las que se tienen si fuere necesario. Se cortan también estacas ú otras cosas necesarias para el trabajo, y por último, de ninguna manera se debe sembrar en este tiempo porque está la tierra demasiado pesada, llena de vapores y poco movida y beneficiada.

### De la Provincia

#### Monzón de Campos

Se ha celebrado con solemnidad y pompa la festividad de los Santos Reyes. Los labradores, agradecidos y contentos por el mejor aspecto que el tiempo presenta para los campos, han asistido en mas al templo, donde entre cánticos, incienso y música se han postrado ante el trono del Rey de Reyes.

Nuestro cultísimo y humilde ecónomo, don Lucio Alonso, en sentidas y breves frases, nos demostró lo sublime de la caridad cristiana y la grandeza de un Dios nacido en un establo.

Una brillante orquesta del inmediato pueblo de Husillos hizo las delicias del público, ejecutando varias piezas de su escogido repertorio.

Por la tarde se organizaron varios bailes donde el elemento joven pasó las horas entregado en brazos de Tersipcore.

Los campos están deseosos de agua y si, como el tiempo promete, llueve, aún podrá conseguirse en ellos alguna mejora.

M. CARRERAS

#### Aguilar de Campoó

Están de enhorabuena en Aguilar de Campoó los padres de los reclutas del reemplazo del 1912 y del 1913, pues a pesar de carecer de escuelas militares han tenido la suerte de que dos hijos de la villa, dignos oficiales de Infantería, del regimiento de Isabel II y Valencia don Felipe Matanz y don Ciriaco Ramos, quienes se encuentran entre nosotros con licencia, se han prestado gustosamente ha instruir en lo mas esencial a sus amigos y convecinos que tienen que ingresar en filas en breve, lo cual han conseguido privándose de descanso y distracciones de familia, pudiendo asegurarse que los quintos de la villa y pueblos próximos van en condiciones de llamarsele veteranos a su ingreso en filas.

Agradecidos los reclutas obsequiaron a los predichos oficiales con un banquete en el Hotel Comercio en el día de Reyes, donde reinó la más completa armonía, dándose vivas a los dignos oficiales, al ejército en general y a España.

El correspondal

### Remitido

Sr. Director de El Diario PALENTINO.

Muy señor nuestro: Deseando dar a conocer nuestro agradecimiento al respetable y caritativo Sr. D. Domingo Cantuche, por su atenta invitación a los pobres acogidos, para disfrutar de la bella función que tuvo lugar la noche del día 3 del corriente en el Teatro Principal, a beneficio de la infancia, por lo que resultó brillantísima dicha función, habiendo salido todos los asilados contentísimos y llenos de satisfacción aplaudiendo al referido Sr. Cantuche, que en varias ocasiones ya ha tenido la atención de invitarnos, y sería faltar a un deber si ocultáramos los caritativos sentimientos que dicho señor tiene para con los pobres desvalidos que, desheredados de la fortuna, se encuentran gozando de la caridad que nos proporciona la Excm. Diputación en los benéficos establecimientos de Beneficencia.

Para cuyo fin suplicamos a usted

se digne, si lo tiene a bien, publicar la presente en el diario de su digna dirección, y anticipándole las gracias, quedan de usted atentos y seguros servidores q. b. s. m.,

Por los asilados,  
José Ponález Pérez  
Hospicio Provincial 7-1-1913.

### Por Telegrafo

#### Segunda conferencia.

Madrid 8

#### «La Gaceta»

Declarando sobre la libertad de enseñanza, que los decretos de 3 de Febrero y 27 de Mayo de 1910 no limitan en los profesores privados la libertad doctrinal reconocida al profesorado público, sin más restricciones que las establecidas en la Constitución.

#### ¿Manifestación ó juerga?

Dicen de Valencia que anoche un grupito de jóvenes recorrió las calles, siendo detenidos por la policía.

La iniciativa de tal acto se atribuye a los republicanos.

#### Manifestación autorizada

El gobernador de Córdoba ha autorizado a los vecinos de Montilla para acudir el día 8 a la ciudad en manifestación.

Los montillanos llegarán en trenes especiales.

#### Homenaje a Maura

Los conservadores de Zaragoza y Bilbao se proponen venir el día 12 a esta Corte en trenes especiales para presidir un acto de homenaje a señor Maura.

#### Consejo aplazado

A pesar de haberse asegurado que hoy celebrarían Consejo los ministros, éstos no se reunirán hasta el viernes, en que ha sido aplazado el anunciado para hoy.

#### Romanones y Montero

Estos han celebrado una conferencia en la que según han dicho solo se ocuparon del actual momento político y del plan parlamentario.

#### De enseñanza

El ministro de Instrucción pública señor López Muñoz, ha conferenciado con el Rector y Decanos de la Universidad Central que se reunirán para estudiar las reformas que han de introducirse en la enseñanza y el personal universitario.

#### Monumento a Canalejas

En Badajoz se ha constituido la junta para la creación del monumento a Canalejas, quedando formada por los diputados, senadores, presidentes de la Diputación y Audiencia y el alcalde.

En los primeros momentos la recaudación fué 1750 pesetas.

#### Obispo restablecido

Comunican de Valencia que se halla totalmente restablecido el obispo señor Benloch de las lesiones que se causó en el accidente automovilista.

El sábado habrá una función de gracias en la capilla de la Virgen de los Desamparados, oficiando el señor Benloch.

**CUPÓN**  
para el regalo de un elegante  
**DORMITORIO**  
COMPUESTO DE CAMA, ARMARIO DE LUNA, MESA DE NOCHE Y DOS SILLAS  
ESTILO INGLÉS  
QUE HACE  
**El Diario Palentino**  
a sus  
suscriptores y lectores  
Resenta de estos Cupones dan derecho a un número para el sorteo.

PARADOJAS

El orgullo humano

No hay carburo en Barcelona, en Cataluña, en España: la mayoría de las grandes fábricas están paralizadas, están hoy sin corazón. Su corazón es el agua de los ríos, los grandes saltos de agua cuya fuerza vivifica, pone en movimiento mil ruedas y engranajes. El agua de los ríos es el fiat lux. Pero el año pasado no nevó en las altas montañas, se agotaron casi los depósitos de nieve que, al derretirse paulatinamente, proporcionan a los ríos corriente normal. No nevó el año pasado y éste no ha llovido. Los cauces están secos; las fábricas se paralizan; se agotan las existencias y allá en el pueblo de la alta montaña reaparece el candil de mal oliente aceite. Y los humildes pescadores de la costa, no pueden salir a la pesca por falta de carburo. Millones de peces no seguirán deslumbrados la brillante barca del pescador, la gran fogata de gas acetileno, para ellos traidora, que les lleva a su perdición, junto a la playa donde les tenderán las redes.

Porque no nevó el año pasado y éste llovió poco, millones de hombres se acostarán a obscuras y millones de peces no caerán en las redes del pescador.

He aquí una pequeña lección para los hombres orgullosos. Hemos querido disputar al sol el cetro de la luz, hemos querido rectificar las leyes naturales. Si el sol se oculta por las noches, hace mal; nosotros lo demostraremos que no, nos hace maldita la falta y creamos pequeños soles insolentes que encendemos y apagamos a capricho.

Ciframos nuestro orgullo de hombres progresivos en emanciparnos de todo yugo natural. A las leyes naturales oponemos nuestras leyes; y nuestro ordenado esfuerzo substituirá con ventaja al esfuerzo de la naturaleza. Progresar significa esto: reducir, dominar a los elementos. La tierra parece un gran gigante bondadoso que nosotros nos complacemos en atormentar; el buen gigante se rie de nuestras diabluras de niños y se hace el dormido, pero de vez en cuando nos advierte lo peligroso de nuestro juego. De un manotazo aplasta mil moscas que impertinentes se pasean por su nariz.

Basta que no nieve un invierno ó que se rompa un gran cable central para que se produzca una perturbación hondísima en las grandes colmenas humanas. Unos días, unas horas sin luz, sin fuerza, bastan para desorganizar toda nuestra vida, todo el mecanismo social que creíamos perfecto.

Hoy no hay carburo en Barcelona. Y ello demuestra cuán grande es la humana imprevisión. Diremos que la culpa la tienen los ríos. ¿Quién había de suponer que serían tan caprichosos? ¿Por qué no traer hoy la misma cantidad de agua que traían ayer? Es el secreto de la naturaleza que con loca temeridad olvidamos de descubrir y cuyo poder despreciamos.

Somos unos maravillosos constructores de castillos de nubes.

NOTICIAS

La sesión ordinaria á que estaba para hoy convocada la Corporación municipal, no ha podido celebrarse por no haberse reunido suficiente número de concejales para poder tomar acuerdo.

Desde hace unos días el aspecto del cielo amenazaba lluvia, que hoy ha empezado a caer con alguna insistencia, lo que hace concebir esperanzas a los labradores de que aquella continúe en beneficio de los campos.

Por plantilla de Reglamento aprobado por R. O. de 30 de Diciembre último y con arreglo a la ley de Presupuesto vigente, han sido nombrados Inspectores de Hacienda los oficiales don Cipriano López Lacalle don Juan Antonio Palomero Rodríguez y don Manuel Carreño Verdegay.

Esta noche a las ocho celebrará junta general la Sociedad de obreros en hierro de esta capital.

La reunión será en el Centro obrero.

El Sr. vicepresidente de la Diputación provincial ha remitido al señor Gobernador para su publicación en el B. O. la distribución de fondos para el presente mes.

Ha sido nombrado administrador de Propiedades é impuestos de la provincia de Lugo, don Enrique Soldevila Palón, electo Tesorero de Hacienda de esta provincia.

La guardia civil de Ampudia ha recogido una navaja de grandes dimensiones al vecino de Meneses Valentín Escribano.

El señor vicepresidente de la Comisión provincial ha remitido al señor Gobernador civil, para su publicación en el B. O. una certificación del precio medio que durante el pasado mes de Diciembre han alcanzado los artículos de consumo suministrados al Ejército y Guardia civil, la cual ha de servir para regular los del presente mes.

Mañana publicará el B. O. una circular dictada por el Interventor de Hacienda de esta provincia relativa é interesante á las Clases Pasivas.

Ha sido nombrado Tesorero de Hacienda de esta provincia don Félix Santillán Herrero, que era oficial primero tenedor de libros de la Intervención de Hacienda de la provincia de Logroño.

Mucho celebramos que tan cariñoso amigo vuelva á encontrarse en Palencia donde su marcha fué sentida por las muchas amistades que aquí cuenta.

Audiencia

Para mañana a las once está señalado el juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de esta capital por sustracción de menores, contra Dominga de Castro Mateo y otros. Actuarán como defensores el letrado don Enrique Buil y el procurador don Juan Ortega.

Se halla vacante la plaza de maestro herrero de Villalumbroso por la que, el que la desempeñe, podrá sacar unas 60 fanegas de trigo al año.

El plazo para la admisión de solicitudes es de 15 días.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—María Ramírez Morate, viuda, de 72 años, Asilo.—Aniceto Hernández Aguado de 4 años, Mazorqueros, 17.—Martina Berrojo Prieto, de 11 meses, Mayor antigua, 30.—Mateo Flores Martín, viudo, 73 años, San Juan 22.—Gregorio Fernández, viudo, 71 años, Asilo.—Teófilo Ganva Alario, soltero, 26 años, San Juan, 13.—Sotero Delgado Pérez, casado, 42 años, Gatos, 10.

Nacimientos.—María de las Mercedes Chimenó, hijo de Maura y María, Panaderas, 2.—María Ausín Baranda, de Jacinto y Luisa, Estrada, 5.—Luis de Castro García, hijo de Pedro y María, Mayor antigua, 40.

Matrimonio.—Raimundo García, de Torquemada, de 33 años, con Constantina Gutiérrez de Fuentes, de 28.

Paragnas elegantes para señora y caballero, «Camisería Castellero».

EL QUE TOSE es porque quiere, pues con solo tomar una PASTILLA BALSÁMICA FUENTES puede evitarse la TOS por pertinaz que sea. Caja una peseta en la Farmacia del Doctor Fuentes.

IODONE ROBIN (PEPTONATO de YODO) El IODONE, combinación de Yodo y de Peptonato, reemplaza con ventaja los Yoduros, sin peligro que se manifiesten las consecuencias del Yodismo. ARTERIO-ESCLEROSIS ASMA, REUMATISMO OBESIDAD, etc. DOSIS: Desde 40 gotas hasta 120 gotas por día. — 20 gotas equivalen á 1 gramo de yoduro de potasio. Venta al por Mayor: 13, Rue de Poissy, PARIS. DEPÓSITARIOS: BASCANS y SALLINAS. Calle 141, Claris, BARCELONA.

VACANTE

Se halla la plaza de Recaudador de Contribuciones de la zona segunda de esta provincia. Informes y condiciones, dirigirse al arrendatario de las mismas, Plaza de la Catedral, núm. 16.

Fiense bien

Los caballeros que deseen usar trajes de géneros elegantes y de duración, visiten la Casa de Polo, que presenta hermosa colección a precios sin competencia. Encontrarán en este comercio, conficcado, pollizas, gabanes, capas e impermeables; y un inmenso surtido en trajes y abrigos para niños. Los últimos modelos.

E. IBAÑEZ

CIRUJANO-DENTISTA

Mayor pral., 35.

Lakeón-Lakeol

Estos dos productos en pasta, no tienen rivales y se emplean sin cepillo para conservar la hermosura y brillo de los suelos, muebles y metales.

De venta en Palencia en la Droguería de los Sres. N. Fuentes Aspuez e hijo.

MERCADOS

Palencia, 8. Sigue el tiempo con tendencia a llover, hallándose el cielo encapotado y chispeando algo, pero nada más que menudas gotas.

A ver si conseguimos que se sostenga el tiempo y venga la lluvia en cantidad tan necesaria como necesitan los sembrados.

Los precios como ayer, pagándose a 46 reales la fanega de trigo, 40 centeno, 30 cebada y 21 avena.

Aguilar de Campo, 7.—Las entradas y precios que han regido en este mercado han sido: Trigo a 45 rs. las 92 libras; cebada a 32 y yeros a 44.

El precio de las patatas es de 2'25 a 2'50 reales arroba.

El precio del vino es de 16 a 18 reales cántaro.

El mercado de ganados ha estado bastante concurrido, habiéndose hecho bastantes transacciones en ganado de vida.

Valladolid, 7.—Hoy se pretende por trigos de la plaza a 48'50 y 49 y de Riococo a 47 y 47'50.

Al detall el total de entradas de la semana es reducido y el precio a que cierra es de 47 a 47'50 rs. las 94 libras.

El centeno se ha elevado a 42 reales la oferta vendedora de la plaza y de línea de Segovia pretenden a lo mismo. De Peñafiel ceden a 40. En el detall entra muy poco y se ha pagado a 40 rs.

En cuanto a la cebada el precio es elevadísimo llegando a pretender a 35 reales la fanega; a la que es seguro se harán operaciones. Avena a 22.

Rioseco, 7.—Entraron al mercado 100 fanegas de trigo, pagándose a 30 reales con tendencia firme. Ofrecen partidas a 47'50. Temporal muy número.

Medina del Campo 6.—Tiempo de lluvia, el campo bueno. Trigo se cotiza de 47 a 47'50 las 94 libras; cebada de 32 a 33'50; algarrobas de 37 a 38. Mercado firme, tendencia al alza. Entraron 300 fanegas de trigo, 300 de cebada y 300 de algarrobas.

Barcelo-a, 4.—Vendido trigo de Avila a 48'50; Zujar a 47'50; Villaquirán a 7'50.

Llegaron 39 vagones trigo, 1 harina y 1 cebada.

Boletín Religioso

Jueves.—San Julián, San Fortunato y Santa Basilia.

Por Telégrafo

Tercera conferencia.

Madrid 8

Lo que dice Romanones

El jefe del Gobierno ha negado que se piense nombrar Fiscal del Tribunal Supremo al señor Montero Villegas.

Esta versión—ha dicho—ha circulado con intenciones aviesas, pues continuará en dicho cargo el señor Portela.

Tampoco es exacto que se piense sustituir al Gobernador de Barcelona.

Hablando de las causas que han motivado el aplazamiento del Consejo para el viernes, manifestó que era para que no coincidiera con la reunión de los conservadores y se interpretase maliciosamente.

En el Consejo, nos ocuparemos del desarrollo y programa liberal-democrático.

Pronto—añadió Romanones—se nombrará Embajador de España cerca del Vaticano al Sr. Mirano, y éste no ac para, se designará a otro, no diplomático, sino político.

El Gobierno se propone llevar a la práctica los proyectos iniciados y pendientes en vida de Canalejas.

Acerca de la reunión de los conservadores cree que no habrá emociones, porque solo se dará cuenta de la conveniencia de que el partido se halle unido para responder a los fines patrióticos del mismo.

Obreros amotinados

En Ambel, pueblo de la provincia de Zaragoza, próximo a Tarazona, se amotinaron 200 jornaleros pidiendo se les aumentase el jornal un 25 por 100.

Los amotinados se situaron frente al Ayuntamiento en actitud de protesta.

El alcalde ha influido cerca de los propietarios para que estos aumenten los jornales.

IMPRESA Y LITOGRAFIA

ALGASO É SUZAR. Gavarra, 30.

AMORES QUE MATAN

POR

Charles Merouvel

2.ª Parte

pero después de todo, lo que acaba de suceder era inevitable. No se la podía ocultar eternamente.

Máximo Ferry respiró.

—Mi querido doctor—dijo—laría la mitad de mi fortuna por curarla, por devolverla la tranquilidad. Me atrevese el otro día.

—La ciencia se equivoca a menudo. Dios quiera que yo haya visto mal; pero aquí día su mirada me asustaba...

—¿Y hoy?

—Los síntomas son favorables.

El doctor Bertrand no decía todo lo que pensaba.

A su parecer, existía en aquella débil organización el germen de una enfermedad incurable; un amor contrariado que circunstancias dolorosas exaltaban. Entretanto, Rosa, con la idea de volver a su país, sentía una inmensa alegría.

Hizo enganchar su coche y se fué a la Cité Vind, llevando consigo a su doncella.

Quería ver por última vez con libertad el cuarto donde había vivido largo tiempo, donde había amado en el silencio de su retiro a aquél que ya no existía.

Dujo a Genevieve en el coche, en el boulevard. Al atravesar el pasillo del sexto piso vió que la llave del cuarto del añaalor estaba puesta, y llamó. En seguida se abrió.

El jorobado, al ver a su vecina, se puso colorado como una cereza.

—¡Vost!—la dijo.—¿Qué casualidad!

La miró y le sorprendió la alegría que brillaba en sus ojos.

Sabía por los periódicos el duelo del barón y el desgraciado fin de su teniente.

Aquí du lo había producido un ruido enorme.

—Venid a mi cuarto—le dijo Rosa;—me alegraría mucho hablar un momento con vos.

El jorobado lo siguió.

En la salita, muy m zquina en comparación de las magnificencias de la calle Fortuny, sentados el uno frente al otro, con los dos cidos sobre la mesa, entablaron una conversación franca y factuosa.

Si estaba tan alegre, era porque se tenía permiso para algunos días, porque iba a su país, porque vería a Andrea en Tavernay y la llevaría una esperanza tal vez. Lo presentía.

Aquellas cartas, atravesadas por la bala que había matado al conde de Rambert, debían contener la prueba de la inconstancia de Andrea. De otro modo, ¿se hubiera suicidado el conde si ella le hubiese amado? Sin embargo, no se atrevía a asegurarlo. Vacilaba

todavía y no podía resolverse a violar el secreto del muerto.

Al escondida en la casa del barón Ferney, vería desde lejos a Tavernay y su campañario, la granja de los Essarts y tal vez los muros del cementerio.

No se atrevía a añadir; y la tumba del pobre Jaime.

Omnó la bien el castillo de los Olmos, por haber pasado muchas veces por delante de aquel dominio.

El castillo estaba construido en un punto muy elevado desde donde se dominaba el país por todas partes.

De allí se descubrían los bosques y el llano hasta la Rochere.

Además confiaba en que durante la noche podría tal vez ir a orar sobre la tumba del difunto.

El pobre jorobado la escuchaba devorándola con los ojos.

Por su parte, él, le contó que su primo y él acababan de tener una pequeña herencia; seiscientos ó setecientos francos de una pariente que les había dejado una buena quinta hacia la parte de Corbigny.

—¡Hola!—dijo Rosa.—Teneis suerte. ¿Y yo que no os he preguntado por los amigos? ¿Seré yo ingrata?

Y añadió con pesadumbre, en una de esas explosiones que inquietaban al docto:

—Es preciso que ma di penséis! ¡Teng tantas penas!

Pero esto duró un momento.

Se limpió los ojos y continuó hablando.

El jorobado le contó lo que pensaba.

Monillard marchaba bien; pero ya no estaba tan alegre como antes. Desde que ella había marchado las reuniones de los domingos no eran tan animadas.

Hasta el grueso cocinero la echaba de menos.

Teresa también estaba ausente.

La pequeña sociedad estaba deshecha.

Únicamente Julián Bronfi era quien continuaba yendo a la calle Chausson. Estaba indeciso; no sabía qué hacer. No había querido ir con su ama, que se había retirado a provincias.

La rubia tenía su retinta, y se preguntaba si abandonararía o no a P. rís.

Todo se descomponía.

También él pensaba seriamente en retirarse.

Ya tenía bastante. Desde que no la veía ningún interés le retenta allí. Monillard no estaba el job de hacer otro tanto. Tal vez se fueran a vivir juntos a cualquier rincón de provincias. Habían sido siempre muy amigos. El pastero era rico. Tenía una decena de miles de francos de renta. Desde hacía pocos meses pensaba en casarse. Julia la rubia, no le desagrada. Era muy buena muchacha, de buen humor, activa é inteligente.

Estuvieron así hablando largo rato.

Rosa, mientras escuchaba al jorobado, miraba con frecuencia el fondo del cajón de la mesita donde tenía guardadas las reliquias de su amor y el retrato de Jaime Beillen.

El afinador vió que silenciosas lágrimas rodaban de las pestañas de su amigo y caían como perlas sobre los objetos que miraba.

# ARROYO Y GALLEGO

## TALLERES MECANICOS DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICION

### Almacén y Secadero de Maderas

- Carpintería de taller —
- Carpintería de armar —
- Muebles. — Altares —
- Herrería artística —
- Rejas balcones balaustrados —
- Fundición artística e industrial —

## MAQUINARIA AGRÍCOLA

### Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

## "Compañía del Pacífico,"



Servicio de Vapores-Correo

entre Santander y América del Sur.

Para Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca, Port-Madryn, Punta Arenas, Corral, Coronel, Talcahuano, Valparaíso, Coquimbo, Talca, Antofagasta, Tocopilla, Iquique, Arica, Mollendo y Callao. Saldrá de SANTANDER el día 22 de Enero el rápido y magnífico vapor **castro** de 8.000 toneladas.

### "FLAMENCO"

Admitiendo carga y pasajeros de segunda y tercera clase. El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires y Bahía Blanca, en 3.ª clase, en la actualidad, de pesetas 225 incluso impuestos.

Llevará médico, cocineros y camareros españoles, con órdenes terminantes de tender esmeradamente al pasaje.

En la agencia de esta Compañía se facilitan impresos a quienes lo soliciten, en los que constan los documentos que son necesarios para el embarque, conforme a la vigente Ley de Emigración.

También se facilitan billetes para regresar a España, desde cualquiera de los puertos indicados anteriormente, a precios económicos.

Para informes en general, dirigirse a sus Consignatarios

### BIJOS DE BASTERRECHEA

Buena, número 6, SANTANDER

Para toda clase de informes sobre precios de pasaje de cámara y fletes de carga, dirigirse en PALENCIA a

B. Mariano Arroyo

Avenida de la República Argentina, núm. 2.

## INTERESANTE

a todos cuantos sufren

de tos, bronquitis, catarros y resfriados antiguos mal cuidados

Puedo atestiguar a conciencia que el licor de Alquitrán Guyot es realmente un remedio eficaz y obra vigorosamente contra las afecciones para las cuales está recomendado.

Ya desde hace algunos años, venía yo sufriendo de una tos crónica que comenzaba regularmente en otoño y que alcanzaba durante el invierno una violencia tal que me era luego preciso todo el verano para restablecer mis fuerzas, por más que esa tos que me consumía, más me abandonaba enteramente.

Pues bien; el Alquitrán Guyot, lo repito, eclipsa por completo a todas las demás preparaciones, jarabes, pastillas, etc.

Así que hebe tomado un frasco, solamente un frasco, aquella tos tan violenta que me producía con frecuencia vómitos y me obligaba a veces a pasar toda la noche sentado, había enteramente desaparecido. Por este resultado consigno aquí mi mayor reconocimiento. Mi tratamiento solamente duró diez días, procurándome una salud perfecta por la cual venía suspirando desde hacía muchos años.

Acudan a este recurso todos cuantos se hallen en un estado semejante al en que yo me encontraba y estoy seguro que, como yo, se felicitarán, pues recobrarán un sueño tranquilo y reparador igualmente que un buen apetito; único remedio de restablecer las fuerzas del cuerpo.

De todo lo dicho puedo certificar bajo juramento y, una vez más todavía, debo expresar mi más profundo reconocimiento al inventor de este licor.

Firmando: Frantz Bergheim, en Kosselam (Alemania), 3 de febrero de 1896.

El uso del Alquitrán, así tomado a todas las comidas, basta para curar en poco tiempo el resfriado más rebelde y la bronquitis más antigua, y hasta se llega con frecuencia a contener y curar la tisis, pues el Alquitrán detiene la descomposición de los tubérculos del pulmón matando a los malos microbios, los cuales son la causa de dicha descomposición. No puede ser más sencillo ni tampoco más exacto, y es sabido que el Alquitrán Guyot puede procurárselo, a quien lo pida, cualquier farmacéutico.

Este tratamiento viene a costar 2 centavos diarios, y... ¡Cural!



FRANTZ BERGHEIM

## VIDES AMERICANAS

### GRANDES VIVEROS Y PLANTACIONES

fundados en 1902 por

Don Narciso Rodríguez Lagunilla

EN VILLAMOREL DE CERRATO (Palencia)

UNICOS premiados con medalla de oro en la Exposición de Agricultura, Industria y Minería de Palencia en 1903 y por el Ministerio de Fomento en el Concurso celebrado en 1907.

### INGERTOS Y BARBADO

especialmente seleccionados sobre pies americanos de Rupestris Lot, Riparia x Rupestris 1014, 3306 y 3309; Aramón x Rupestris Ganchón núm. 1 y núm. 9, Murviédro x Rupestris 1202 y Chasselas x Berlandieri núm. 41 B.

Se remiten Catálogos de precios a cuantos lo soliciten.

Toda la correspondencia a la Sra. Viuda de Rodríguez Lagunilla.—Palencia

## ACEITES MINERALES.—VALVOLINAS Y GRASAS

para toda clase de máquinas

Aceites para automóviles marca "EL ZAR,"

Unicos exportadores para España

### GUTIÉRREZ Y ALONSO

OFICINA Y ALMACENES

Hotel Villa Pava (VALLADOLID)

Los pedidos se facturan el mismo día de recibirse

### Practicante

Se necesita uno en Barruelo, con el sueldo anual de 750 pesetas, pagadas por mensualidades vencidas, quedando en beneficio del agraciado; los partos normales, rasura y extracción de muelas.

Las solicitudes al médico señor Ayastarán, con los méritos que tenga cada solicitante.

### A los Obreros curtidores

En la fábrica de Curtidos (La Forzosa) de Valladolid, se necesitan oficiales jóvenes, que sepan bien su obligación y especialmente reparar suela.

Inútil presentarse sin buenas referencias.

### Oficial de confitero

Para fuera de la capital se desea uno bueno que sea casado.

Inútil presentarse sin buenas referencias y sin ser muy practico en el oficio: Para detalles dirigirse a don Alejandro Murria, Confeitero, Benavente (Zamora.)

### Pastos

Se arriendan en el monte de Villalobón. Para tratar con el guarda de dicho monte.

### AMA DE CRÍA

Leche fresca de quince días, para su casa. En Lantadilla dará razón, Igaacio Guerra Hermoso, 1

### LADRILLOS

En el tejado de Frechilla hay disponibles a la venta hasta 50 millones, que se ceden en ventajosas condiciones.

También se vende ó arrienda dicho tejado que tiene dos hornos, almacenes, pagar y casa para vivienda.

Dirigirse a Gregorio Alvarez, en dicho Frechilla.

### Piedra en venta

Se ceden de cuatro a cinco mil metros, lo mejor para hormigón y carreteras, próximo a la estación de Grajal (León).

Para tratar, con don Atencoro Santos, en el citado pueblo.

### SE VENDE

un caballo entero con dos dedos menos de la marca y de seis años, arreos para el mismo y un carro pequeño.

Para tratar, en casa de don Pedro Pombo, en Palencia.

### AMA DE CRÍA

Casada, de 30 años de edad, para su casa, leche de quince días. Informarán calle de la Plata núm. 27.

### Se venden

dos machos de edad 5 años a sanidad y a prueba; de dos a tres dedos, en Becerril de Campos, Marcelo Marcos, informará.

### Comás R. Alonso

MÉDICO

Consulta de once a una

Mayor principal 40.-1.º

EL DIARIO PALENTINO

SE VENDE EN MADRID

en el puesto del café de Lisboa, calle

Mayor y en el kiosco frente a dicho café.

## VAPORES COBR EGS ESTANCIES

- DE -

### Pinillos, Izquierdo y Compañía



El día 21 de Septiembre y a partir de esta fecha cada 22 días, saldrá del Puerto de Oádiz un gran vaporón de 2.200 toneladas, con rumbo a Buenos Aires, con escala en Palmas y Santos, y cada 15 días saldrá de dicho puerto otro vapor de igual tonelaje con rumbo a la Habana y puertos de aquella Isla. Ambos admiten pasajeros de primera, segunda, tercera de preferencia y tercera clase.

Precios económicos. Los pedidos de pasajes han de hacerse por conducto de nuestro Representante con algunos días de anticipación a la salida de los vapores para no exponerse a carecer de cabida en las respectivas clases.

Nuestro Representante en Valladolid SE. GUERRA, calle de Nában de Arce número 21, principal

## ¿POR QUÉ SUFRIR?

Si con el **Depurativo Radical** del Dr. Camacho, os curareis en media docena de días de la

**SIFILIS** aun la más rebelde en cualquiera de sus tres periodos, el

REUMA

INTESTINOS

ARTRITISMO

ESCRÓFULAS

así como todas las enfermedades provenientes de la sangre viciada

Si sufrís, es porque queréis, pues la curación es **Radical y Garantida**, y la prueba está en la carta que acabamos de recibir:

Sr. Dr. D. Ricardo Camacho.

Muy señor mio y de mi mayor respeto: Con satisfacción le escribo indicándole mi gratitud y agradecimiento.

Gracias al uso de su **DEPURATIVO RADICAL**, he recobrado mi salud y disfruto de bienestar general. Soy un repatriado de las campañas de Ultramar, donde por la ingratitude del clima y las penalidades de la guerra, perdí las energías, no funcionaban mis órganos, en el estómago sentía dolores agudísimos, sufrí frecuentes cólicos, siendo un enfermo crónico.

He tomado cuatro frascos del **DEPURATIVO RADICAL** y me hallo rejuvenecido. Puede hacer públicas estas manifestaciones para bien de los enfermos que sufran como yo sufría.

Con este motivo me ofrezco de usted, s. e. i.

Narciso Pierrón Bizcarrondo,

Conserje del Hotel Metropole de esta corte.

De venta en todas las buenas farmacias y en el Depósito General, calle de la MONTERA, 4, a 7 pesetas frasco.

GRAN REMEDIO EXTERNO

## EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO O SEA BAYETA ENCARNADA DEL DR. WINTER



Los Emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter

Curan catarros de pecho, bronquitis, reumatismo, dolores de pulmones, dolores de costado, dolores de espalda y riñones, lumbago, ciática, calambres, etc., etc.

Exíjase siempre la marca del Dr. Winter

VENTA: Farmacias y Droguerías

MUCHO CUIDADO CON LAS IMITACIONES

## LA AGRÍCOLA ESPAÑOLA

### Sociedad Anónima de Seguros Reunidos a cotización fija graduada

Legalmente constituida, de conformidad con la vigente ley de 18 de Marzo de 1908 y autorizada por Real orden de 25 de Abril de 1911, para operar en toda España, a cuyo efecto tiene hecho el depósito que la citada ley previene.

Opera en los ramos siguientes:

Seguro de cosechas contra el pedrisco.

Seguro de incendio de cosechas, cobertizos y aperos de labranza.

Seguro contra la muerte y robo del ganado

caballar, mular, asnal, bovino y especial de cerda, lanor y cabrío.

Domicilio social y dirección: Barcelona, Rambla Cataluna, 58

Autorizado por la Comisaría General de Seguros el 1.º de Junio de 1911. Para toda clase de informes dirigirse al delegado de la Compañía D. GUILLERMO DEL PASO, Mayor pral., núm. 244 al 254, Garage de Automóviles.—Palencia